



## Ancienne Eglise de Longueuil

Bâtie en 1811 et démolie en 1884.

Le dessin de cette église que nous offrons ici donne une bonne vue d'ensemble de ce temple qui, au commencement du siècle, fut considéré comme un monument religieux en Canada.

L'église fut construite sur l'emplacement qu'occupait le vieux fort de Longueuil, ce terrain avait été concédé à la fabrique le 9 août 1809 par la baronne de Longueuil. Les travaux furent poussés rapidement; dès le premier janvier 1814, l'église était terminée et les paroissiens en prenaient possession.

Dès l'église terminée, les paroissiens construisirent en 1813 la petite chapelle que nous voyons encore sur le chemin de Chambly. Cette chapelle est de 17 pieds de front sur 21 de profondeur et contient l'autel qui servait au culte dans l'église de 1724. Cet autel est

une des plus précieuses reliques que nous ayons; il est encore dans un assez bon état de conservation.

Ce fut peu de temps après sa nomination à la cure de Longueuil, que M. Chabollez commença à s'occuper sérieusement de remplacer par une nouvelle, l'église déjà vieille de 1724.

Le développement rapide de la colonie avait rendu trop petite l'ancienne église.

La dernière grande messe dans cette église, fut chantée le dimanche du 31 août 1884 avec toute la pompe possible; c'était la messe d'adieu au vieux temple qui avait si souvent abrité et consolé nos ancêtres.

L'église fut démolie avec la permission de Mgr Fabre, le 15 juillet 1884.